

Influencia de animales domésticos sobre peritonitis en pacientes en diálisis peritoneal

Jiménez Mármol, José Francisco - Chaves Velázquez, María José
Enfermeros U.G.C. Nefrología H.U.P.R.

Introducción

La peritonitis es la complicación más frecuente y grave de los pacientes en diálisis peritoneal, haciéndose necesario extremar la higiene en el domicilio.

Muchos pacientes conviven con animales y se les pide que se desprendan de ellos para minimizar el riesgo suponiendo un alto impacto emocional para muchos pacientes.

Hipótesis:

La convivencia con animales domésticos influye en la incidencia de peritonitis.

Objetivos:

- Evaluar el sentimiento de pérdida del animal en los pacientes.
- Relacionar la incidencia de peritonitis y la convivencia con animales domésticos.

Discusión

No se observa relación por la convivencia con animales domésticos, independientemente de la movilidad del animal, y una mayor incidencia de peritonitis.

Tampoco se aprecia diferencia significativa entre las diferentes técnicas de diálisis peritoneal.

Agradecimientos

Dña. Mercedes Tejuca, enfermera de la U.G.C. de nefrología del H.U.P.R., sin cuya colaboración no hubiera sido posible este estudio.

Resultados

SENTIMIENTO DE PÉRDIDA



INCIDENCIA DE PERITONITIS SEGÚN TIPO DE DIÁLISIS



INCIDENCIA DE PERITONITIS SEGÚN HÁBITAT DEL ANIMAL



Bibliografía

1. Gómez Castilla A, Martín Espejo J. La diálisis peritoneal y la convivencia con animales. Revista sociedad española enfermería nefrológica. 2003;6.
2. Andres i Casamiquela J, Fortuny i Ventura C. Cuidados de enfermería en la insuficiencia renal. ELA; 1994.

Metodología

Estudio piloto con carácter retrospectivo de tipo descriptivo.

Muestra aleatoria de 29 pacientes del H.U.P.R. que estaban en diálisis peritoneal durante el año 2014.

Recogida de datos mediante encuesta y contraste con registro de peritonitis en servicio de nefrología, y análisis de datos con EPIDAT.

Se han estudiado las variables: tipo de diálisis, incidencia de peritonitis y sentimiento de pérdida al desprenderse de los animales.

Conclusiones

En base a los resultados obtenidos, no se considera justificado el costo emocional que puede causar al paciente desprenderse de su mascota, aunque se hace necesario insistir en los hábitos higiénicos y los controles sanitarios del animal.

A tenor de los resultados obtenidos podemos desmentir la hipótesis inicial.

Limitaciones:

Número de muestra reducida que imposibilita extrapolar el resultado a la población.

No se han estudiado variables como edad, nivel de dependencia, tipo de residencia, nivel socio-económico y cultural, ni otros tipos de infecciones como las del orificio o túnel del catéter.